

**PANEL - PRESENTACIÓN DE EXPERIENCIAS
PERSPECTIVAS SOBRE JUVENTUD, EDUCACIÓN Y SOCIEDAD**

**Ponencia de Ana Bertarelli y Stella Casas
Centro de Comunicación Popular y Asesoramiento Legal
CECOPAL
Equipo de Trabajo con Jóvenes**

L@s jóvenes de los barrios con los que trabajamos (Villa El Libertador, Estación Flores-Matienzo y Parque Liceo) tienen entre 14 y 22 años, son varones y mujeres de los sectores urbanos marginales de Córdoba que viven y crecen en contextos de pobreza.

En estas comunidades, como en muchos barrios periféricos, los jóvenes cuentan con pocas oportunidades, de educación, de trabajo, de contención y las que se presentan son cada vez más precarias.

En estos barrios donde se desarrolla nuestra tarea los jóvenes no disponen de espacios recreativos o deportivos, no hay centros culturales ni clubes gratuitos que los contengan; tampoco espacios abiertos donde puedan organizarse.

Sus familias viven en condiciones sociales y económicas críticas; hacinamiento, desempleo y déficit alimentario. En algunos grupos familiares la convivencia está atravesada por vínculos de violencia que expulsan a los jóvenes, sin recursos para sostenerse íntegramente.

Gran parte de las familias, no están en condiciones de satisfacer las necesidades básicas de sus integrantes y son l@s jóvenes quienes salen a buscar ingresos para contribuir con el sustento de la unidad doméstica, en condiciones laborales precarias e inestables. También se les dificulta a estas familias cumplir con su función socializadora, educadora, de contención y apoyo afectivo.

Las experiencias de fracaso escolar por las que atraviesan l@s jóvenes, la exclusión del mercado formal de trabajo, así como los estereotipos que

refuerzan situaciones de marginación/exclusión son aspectos que preocupan a esta población y lo expresan de diferentes formas en los espacios de encuentro grupal.

Estos jóvenes provienen de un sector social donde se verifica la escasa probabilidad laboral y/o la precarización de las mismas, y donde las opciones laborales se reducen a unas pocas alternativas que limitan las posibilidades de inserción laboral. Así, las oportunidades de insertarse se acotan por sexo: para las mujeres el servicio doméstico y las responsabilidades de la casa, y para los varones la obra, la changa o una empresa que los contrate, especialmente en la rama de la construcción.

El desempleo y la falta de trabajo atraviesa la vida de l@s jóvenes más vulnerables, constituyéndose en una circunstancia de riesgo y factor de vulnerabilidad, en el seno de una estructura sociocultural donde el trabajo representa un valor central y el empleo funciona como una fuente importante de satisfacción de diversas necesidades; ya sean materiales, psicosociales o culturales.

En este complejo y difícil contexto, desde el enfoque de género y de derechos, el Equipo de Trabajo con Jóvenes, desarrolla distintas alternativas de intervención, con el objetivo de avanzar en el reconocimiento de los derechos, para su efectivo cumplimiento, convencidos de que solo esto garantizará que l@s jóvenes puedan tener y acceder a una real integración y participación social.

Capacitaciones específicas

Los jóvenes participan de distintas instancias de capacitación. Computación, radio, fotografía, serigrafía, panadería, control numérico son algunos de los cursos que realizan de acuerdo a sus intereses y expectativas. Estas capacitaciones se realizan en distintos escenarios y contextos, así por ejemplo los cursos de computación, radio y fotografía se efectúan en el predio de Radio Sur (Aula Tecnológica, Estudios y Salón Comunitario), en Villa El Libertador; los cursos de serigrafía, en La Casita Comunitaria “El Trébol”, en

Estación Flores y otros como el de panadería y control numérico son realizados en instituciones privadas, sindicatos, UTN, etc.

Taller de Radio

Con el objetivo de brindar un espacio para el ejercicio del derecho a la información y a la comunicación por parte de los y las jóvenes desde un lugar protagónico, se realiza el acompañamiento para la producción y puesta al aire del programa radial “La Esquina” que se emite semanalmente durante dos horas por Radio sur, desde el año 2003.

Este taller se realiza con la intención de facilitar a los y las jóvenes el reconocimiento de elementos y herramientas del lenguaje radiofónico y el desarrollo de competencias comunicativas para la producción de mensajes, tendientes a la difusión de las distintas problemáticas que competen a la juventud.

Taller de Serigrafía y de fotografía

En el taller de serigrafía l@s jóvenes adquieren competencias y habilidades que les permiten realizar diseños y estampados en distintos materiales. En Villa el libertador y en el barrio 23 de abril, l@s jóvenes realizan un curso/taller en fotografía analógica.

En ambos casos, estas capacitaciones les permiten a l@s jóvenes, la adquisición de nuevas competencias y habilidades específicas, pero además les posibilita fortalecer los procesos grupales, integrarse con jóvenes de otros territorios y el desarrollo de habilidades sociales.

Promoción Comunitaria

Jóvenes de Estación Flores y Villa el Libertador desarrollan tareas de promoción comunitaria, coordinan talleres de Salud Sexual y Reproductiva, Derecho y Ciudadanía y Prevención de la Violencia. Estos talleres se realizan en escuelas, sedes comunitarias o en eventos, como la Expo Joven. La planificación, coordinación y evaluación de estos encuentros se constituyen en verdaderos espacios de capacitación, ya que al decir de los propios jóvenes,

favorece la adquisición de habilidades y competencias (comunicativas, de trabajo en equipo, coordinación, etc), que constituyen un importante capital, a la hora de buscar ingresar en el mercado laboral formal.

Participación en espacios socio/ organizativos

L@s jóvenes de Villa el Libertador, que realizan el curso de fotografía, organizan y coordinan un ciclo de cine los días sábados destinado a l@s niñ@s del barrio. Con el objetivo de generar un espacio colectivo y alternativo para la recreación, cada quince días alrededor de 70 niñ@s se reúnen en la radio para disfrutar de una película y una merienda.

L@s jóvenes participan en encuentros, seminarios, talleres, etc., muchas veces realizados en articulación con otras organizaciones de la sociedad civil. Estos encuentros son organizados y coordinados por l@s jóvenes con el acompañamiento de técnicos vinculados a las organizaciones que lo promueven. Para poder concretarlos los jóvenes seleccionan las temáticas a trabajar (derechos, salud sexual y reproductiva, educación, trabajo, represión policial, etc.,) la metodología del encuentro y hasta las cuestiones más operativas referidas a aspectos organizativos.

L@s jóvenes organizan desde hace quince años la Expo Joven Sur. Este evento masivo que se realiza en Villa El Libertador cuenta con la realización de talleres de capacitación, radios abiertas, producción de Stands informativos, muestras de trabajos de jóvenes vinculados a distintas organizaciones barriales, etc. Es un espacio que permite el protagonismo autónomo de l@s jóvenes, ya que la planifican, coordinan y ejecutan.

Este evento ha crecido en términos cuali y cuantitativo a través de los años, ya que se abordan temas vinculados a la salud sexual y reproductiva, a los derechos de l@s jóvenes como ciudadanos, trabajo, educación, salud, seguridad, etc. y cada vez son más las organizaciones que se suman a este evento.

Educación Formal

Favorecer la promoción y permanencia de los y las jóvenes en el sistema educativo formal es una preocupación constante de quienes formamos parte del equipo. Es por ello que se ha puesto en funcionamiento un espacio para la educación secundaria formal, en la sede de Cecopal a través de un Programa de Educación a Distancia, dependiente del CENMA 111(Centro Educativo de Nivel Medio para Adultos), del Ministerio de Educación de la Provincia de Córdoba.

Inclusión laboral

Emprendimientos Productivos

Los objetivos que nos planteamos desde el área intentan promover la conformación de emprendimientos productivos que contemplen el proceso integral de diseño, producción, comercialización y distribución de productos y servicios, como así también propiciar emprendimientos asociativos para que l@s jóvenes puedan generar algunos ingresos.

Actualmente, l@s jóvenes desarrollan prácticas productivas en el marco de un emprendimiento de serigrafía, realizan y sostienen sistemáticamente prácticas productivas que incluyen diseño de productos (remeras, calcos, cartelería, etc.) Otr@s jóvenes desarrollan prácticas productivas en el marco de un emprendimiento gráfico que incluye el diseño de productos como tarjetas, anotadores, almanaques, encuadernación, etc.

Un grupo de jóvenes realiza un emprendimiento productivo de sonido y luces para eventos sociales (fiestas de cumpleaños, casamientos, fiestas escolares, etc.). Este emprendimiento se consolida cada día más, ya que l@s jóvenes ganan en autonomía y el crecimiento cuali y cuantitativo del mismo es muy importante.

Porque estamos convencidos de la importancia de una construcción colectiva, democrática y participativa, es que Cecopal participa de distintos espacios de trabajo en red, orientados a la promoción de los derechos y la ciudadanía.

El Foro de ONGs de Promoción y Desarrollo, el Colectivo Cordobés por los Derechos de niñas, niños, adolescentes, jóvenes, el Encuentro de ONGs con Trabajo en VIH/SIDA, la Red Confluencia, la Federación Argentina de Radios Comunitarias, la Campaña Globalización, Niñez, Diversidad Cultural y Biológica, son algunos de los espacios de los que forma parte la institución.